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【现状分析】
产业创新深入推进。建成国家级

企业技术中心2家、省级企业研究院12

家，实现 15 个重点行业公共创新平台

全覆盖，全社会研发支出占生产总值比

重由 1.75%提至 2.15%。股权交易营

运中心等新型金融组织成立运营，完成

个转企 8162 家、小升规 576 家、新三板

挂牌 7 家，技改投资年均增长 34%，网

络销售额达 227.9 亿元，外贸出口总额

达 204.6 亿元，四换三名、三转一市工

作名列全省前茅。

【报告亮点】
开展产业创新升级行动。推进“三

强一制造”，加大“四换三名三加”力度，

引导企业发扬工匠精神，培育更多“单

打冠军”“百年老店”，推动产业从低廉

劳动力、低端产品、低价竞争转向高科

技含量、高附加值、高税收；加快改造提

升传统产业；加快培育发展新兴产业。

【各方声音】
余中苏代表：
去年下半年以来，制鞋原材料价格

不断上涨，给仙降的鞋企带来了很大压

力。制鞋作为传统劳动密集型产业，产

品的附加值曾经较低。但近年来很多

企业都进行了创新升级，通过与国际大

牌合作、贴牌生产等方式，倒逼企业主

动改进管理、提高产品品质。

作为企业经营者，近年来我们都在向

员工强调品质为先、匠心制造的理念，在

“机器换人”这方面下了不少功夫。这个

行业要继续升级发展，不能再单纯以产量

论英雄，更要看产品品质和品牌价值的提

升。当然，这也对员工和管理人员素质提

出了更高的要求，建议我市职业技术院校

能够和企业形成常态的人才交流机制，培

养更多高水平的专业技术人才。

华小波委员：
工业设计是制造业的前端，也是提

高产品附加值的重要途径。瑞安的制

造业很发达，但工业设计力量薄弱。很

多产品的设计都是模仿过来的，缺乏自

主设计。不能说瑞安的企业对这方面

不重视，但很多企业要么请不起优秀的

设计师，要么就是各自为政，无法共享

设计人才，这也是对人才的浪费。建议

相关部门牵头，以“融社”的运营模式建

立一个人才集聚平台，把众多设计师集

中起来。这样设计师们可以发挥所长、

集思广益，做出更好的产品；企业不用

“养”设计师，只需购买设计方案，负担

更轻。这种做法有例可循，是提升瑞安

工业设计能力的捷径。
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《政府工作报告》提出：坚持产业跨界融合、两化深度融合，实施工业强基“415”工程、战略性新兴产业培育
“515”工程和服务业提升“5+4”工程，推动传统制造向智能制造转型，打造省级工业与服务业“双强市”。对此，我市
各界展开热议。

开展平台整合提升行动

【现状分析】
过去五年，我市平台项目加

快建设。塘下和阁巷产业区列入

浙南产业集聚区重点区块，江南

物流园区列入省级现代服务业集

聚示范区，2 个特色小镇列入温州

首批创建名单，创成国家火炬汽

车关键零部件特色产业基地，建

成电商园 4 个、温州市级众创空

间 4 家，投用小微园 11 个、入驻企

业 213 家 ，完 成 工 业 供 地 3258

亩。

【报告亮点】
开展平台整合提升行动。打

造全域产城联动大平台，打造产业

集聚主平台，打造“双创”特色平

台。

【各方声音】
卓德格代表：
报告提出“西部生态经济区突

出利用绿水青山优势，发展高效特

色农业和休闲观光旅游业”。芳庄

乡位于西部生态经济区，发展高效

特色农业和休闲观光旅游业是今

后工作的重点。在基层工作中，由

于农保地“土地红线”必须予以保

证，部分村在发展旅游业时面临缺

地的困境，一些旅游配套设施很难

建设。同时，相比塘下、东山等东

部镇街，芳庄乡一些村庄缺乏经济

收入，有前景却“钱紧”。希望政府

部门能够综合考虑这两方面的因

素，在用地和资金上给予更多倾

斜。现在高楼、湖岭发展乡村旅游

方兴未艾，芳庄也有很好的自然资

源，有了政策支持，肯定能迎头赶

上。

刘海峰（人大列席人员）：
温州瓯飞一期围垦工程分南

北两片分期实施。南片 6.64 万亩

由 我 市 组 织 实 施 ，工 程 由 东 堤

12.82 公里、南堤 3.51 公里、水闸 3

座、3号隔堤长4.056公里组成。今

年计划完成投资 8000 万元。此

外，还有3.58万亩的丁山三期西片

围涂工程和1.068万亩的丁山二期

围垦区。

目前在建设过程中存在基础

设施建设薄弱和政策处理难度大

等问题。今后要统一规划，注重整

体性，充分利用好瑞安城市面江达

海的优势，未来这里还可以建设生

态公园、海洋公园。在建设时，我

们要注重梯次推进，形成整体效益

显著的海洋开发总体布局。向东

发展要注重基础先行，进港公路、

开发区大道、万松东路、瑞枫大道、

塘下中心路 5 条大道并进围区。

同时要加大配套设施投入，以基础

设施建设带动开发。还要完善大

配套做优大平台，着力这个大平

台、集聚大产业，全力推进“滩涂”

变“热土”。

开展领军和高成长型企业倍增行动

【现状分析】
2016 年，我市实施工业和服

务业“双十大”项目、世界瑞安人大

会九大签约项目，华峰新材料产业

园、马太新能源汽车等大项目落

地，海尚关节机器人、力宝电喷节

气门体等项目加快推进，联大智能

球阀等项目投产。获批设立全省

唯一的侨贸电商创新发展示范区，

瑞安电商文创园获评温州十大创

业孵化示范基地。

【报告亮点】
开展领军和高成长型企业倍

增行动。坚持抓大扶小强创新，

推进“三去一降一补”，培育一批

“顶天立地”的大企业和“专精特

新”的小微企业。切实移走要素

供给“玻璃门”，切实打破企业成

长“天花板”，切实扭转市场竞争

“逆淘汰”。

【各方声音】
吴旭浩委员：
机械制造业是我市重要支柱

产业。在印刷包装机械、制药包装

机械、食品机械、塑料包装机械等

专用机械设备和泵阀自控产品中，

都大量使用各种嵌入式软件产品，

是可以享受国务院出台的软件产

品相关退税政策的。但我们在调

查中发现，目前我市绝大部分企业

都没有充分理解“软件产品”这个

概念，对政策不了解，没有利用好

这个退税政策。

建议由相关部门牵头，在我

市机电行业企业中开展软件产品

退税相关政策的宣讲推介活动，

让企业破除成见和顾虑；安排专

人指导协助企业进行软件著作权

申报、软件产品检测；对企业财务

人员进行培训，建立符合退税要

求的财务管理流程，规范企业的

财务管理；提高对软件著作权的

重视程度。以此为契机引领推动

我市装备制造业向智能装备转

型，实现产品竞争力提升、企业增

效、财政收入提高三赢。

钱新云委员：
上市是企业做大做强的重要

途径，但我市 A 股上市企业仅华

峰氨纶一家，与经济强市的定位

很不相符。近年来，市政府为了

推进企业上市下了很大决心，从

奖励、税收、土地等方面都推出了

一系列给力的政策，在温州地区

力度空前。

在调研中发现，有些企业对

于上市还是存在顾虑。部分企业

担心规范上市后税收会增加，这

其实是个观念转变的问题。企业

上市后做大做强，利润多了，税收

相应增加，政府企业是双赢的；也

有部分企业要么不上市，要上就

上 A 股，新三板看不上，这就有些

急于求成了。企业上市是长期复

杂的工作，直接挂牌 A 股风险还

是比较大的，瑞安企业的实际情

况是规模普遍较小，先取得小规

模融资，再做大，再上市，这样会

比较务实。另外，建议政府给有

意上市的企业推出个性化的服

务，这些企业面临的问题各有不

同，应该具体问题具体分析。

开展产业创新升级行动


